

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PLAS.	CT.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	75

Número suelto. 5 cts.  
Id. atrasado. 10.

**INTERESANTE A LOS SRES. SACERDOTES**  
En la Sastrería Eclesiástica instalada en los

**Almacenes Montaner**  
Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11  
se construyen nuevos modelos de Mantos para Verano, ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 85 pesetas el Manteo confeccionado.

**Desde el 1.º de Septiembre**, estará abierta la Academia de Idiomas y Caligrafía de Mme. de Garnier, née Estrade. (Institutz superior).

### AL DIA

#### La Biblioteca provincial

No hace muchos días que uno de nuestros concejales formuló en pública sesión del Consistorio algunas quejas referentes al abandono en que se halla nuestra biblioteca provincial, suplicando al señor Alcalde que diese de ello oportuno aviso al representante del Gobierno en estas islas, con el fin de que fuera mejorado un servicio público tan útil como es, á no dudarlo, el de la casa de los libros.

Es este un asunto en el cual la opinión no ha parado mientes ni apenas sabe nadie que existan aquí libros ni bibliotecas, porque el número de lectores y de gente estudiosa va reduciéndose á su más mínima expresión. El catálogo de la biblioteca no se ha hecho, es verdad, pero bueno es que consignemos que ello no se debe sino al propio abandono en que el Estado deja estos servicios, dignos de mejor suerte.

El primer bibliotecario, don Miguel Muntaner, de feliz recordación para los bibliófilos, dejó acabado un catálogo de autores y tenía hecho además gran parte del de materias cuando le sorprendió la jubilación que para él fué la muerte. El señor Muntaner había trabajado mucho, no para cumplir solamente con los deberes del oficinista sino por amor sincero y acendrado á los libros y á los asuntos de su larga carrera de anticuario, habiendo llegado á encarnar, por así decirlo, la biblioteca de Montesión, cuyos sesenta mil volúmenes se sabía de memoria sin necesidad de guía alguna, ¡como que todos ellos habían pasado por sus manos esparminadas á fuerza de prodigar caricias á los vetustos incunables!

Justo es consignar que en tiempo del señor Muntaner hubo casi siempre otro empleado en la Biblioteca, hecho que no se ha repetido y al que se debe la lentitud con que tienen que realizarse las obras de ordenación en aquella casa.

Jubilado Muntaner, y tras la efímera y lamentable dirección del marqués de Arcos á quien recordan nuestros smart's aun más que los bibliófilos, vino el señor Belmonte de Oauna, actual jefe, quien ha dedicado sus trabajos á enumerar los volúmenes catalogados por Muntaner, con el fin de facilitar el servicio público á cualquier persona que sepa leer medianamente. Claro es que el empeño del bibliotecario actual no es floja tarea material, pues supone colocar dos veces sesenta mil volúmenes en los armarios, tarea que requiere tiempo y buenos pulmones.

Muntaner no había enumerado los libros, con lo cual el servicio de los mismos se hacía poco menos que imposible para quien desconociera el contenido y la topografía de la Biblioteca. Es evidente que un empleado solo no basta para atender á los cuidados que requiere un establecimiento de la importancia de nuestra Biblioteca provincial, pues además de servir al público precisa atender á los trabajos de catalogación y cuidar de la adquisición de libros nuevos (ya sea por compra ó mediante el canje de los duplicados).

El Estado, al que podemos agradecer la pérdida de la subvención provincial para la compra de libros nuevos (como pueden ver mis lectores en un artículo que publiqué el año pasado en estas columnas) escatima el personal y convierte los establecimientos de cultura en desvanes polvo-

rientos, donde la polilla y el oílín van destruyendo tan apreciables tesoros.

Esta es otra de las inmensas ventajas de la tutela del Estado.—R. BALLESTER.

#### El Beato Ramón Lull

Mientras se prepara aquí la primera Junta Magna que dé por comenzados oficialmente los trabajos para realizar el proyectado monumento á nuestro ínclito paisano, notables escritores hacen fructífera propaganda en favor de aquél en cuantos periódicos de Europa y América publican sus interesantes artículos. Uno de éstos es el notable escritor y estimado compatriota, don Damián Isern, según vemos en el importante diario *Los Principios* de Córdoba, Departamento de la República Argentina. En un número del pasado Julio leemos concienzuda correspondencia del sabio académico, uno de cuyos temas lo constituye «el proyecto de tributar un homenaje al gran polígrafo Raimundo Lullio», al que se quiere consagrar «un monumento digno de su nombre.»

«Llena está Mallorca—escribe don Damián Isern—de recuerdos del mártir, del sabio, del inmortal Beato del siglo XIV: Palma ha dado el nombre de Raimundo Lullio á una de sus nuevas calles; la iglesia de San Francisco guarda su cenotafio; en la casa consistorial se custodia su retrato; los escritores mallorquines le dedicaron, algunos años hace, un número del «Museo Balear»; el colegio de la Sapiencia encierra un museo lulliano; estatuida hay allí la sociedad llamada «Causa Pia Lulliana», que intervino en el expediente de la canonización de Lullio; un príncipe extranjero, el archiduque de Austria Luis Salvador, que adquirió en Mallorca extensos terrenos, entre ellos el predio Miramar, donde Lullio estableció un colegio de lenguas orientales, consagró aquel sitio á perpetuar el recuerdo del sabio mallorquín; el monte de Randa conserva piadosas tradiciones de su vida, y desde que doña Isabel Quint estableció la clase de enseñanzas lullianas, los lullistas mallorquines se han sucedido sin interrupción, viviendo en nuestros días quien recogió en obra interesantísima toda la bibliografía lulliana y quien comenzó la reimpresión de las obras de Lullio con la rectificación de los textos de la magna edición maguntina.

Esto da testimonio del entusiasmo de los mallorquines por el Beato Raimundo Lullio, y explica el aplauso con que ha sido recibido el proyecto del señor Rosselló.

Pero no sólo en Baleares ha sido bien recibido este proyecto; el obispo de Barcelona lo ha bendecido, y todo el Madrid religioso y recto lo ha aceptado, pudiéndose afirmar ya que el pensamiento se convertirá en una obra de carácter nacional. Mi insigne compañero Menéndez Pelayo que el año pasado dió en el Ateneo un curso de admirables lecciones sobre Raimundo Lullio y sus obras, ha sido de los primeros en ofrecer su cooperación valiosa y es lo cierto que á todas horas recibe el señor Rosselló felicitaciones por su iniciativa y alientos para su empresa. De seguro que no serán los mallorquines numerosísimos que en esa república residen, los últimos en mostrar su satisfacción por estas buenas nuevas.»

#### UN DRAMA LIRICO MEDIEVAL

El maestro Pedrell juntamente con otras personas dedicadas al estudio del *folk-lore* pasarán á Elche para ver la interesante representación del drama lírico medieval *La Asunción de la Virgen* que tiene lugar en el interior de aquel templo parroquial el 15 de Agosto.

Mientras las gentes de talento se dedican con afán al estudio del alma del pueblo, los burgueses filisteos desprecian como cosa anticuada ó insulsa todo rasgo característico, toda nota tradicional que no pueda referirse á la música de Torregrossa ó Quinito.

Véase á continuación la descripción de la fiesta de Elche, que cortamos de *Las Provincias* de Valencia.

#### ¡A ELCHE!

##### LO QUE VAMOS Á VER

Viaje molesto, pero necesario.—El drama sacro-musical de la Asunción.—Cómo se convierte la iglesia en teatro.—El público.—El calor.—Argumento y desarrollo del drama.—Entusiasmo del concurso.—Efecto que hoy produce.

—Pero, hombre, ir á Elche con este calor, y por ver unas fiestas de pueblo...

—Poco á poco, señor mío. En primer lugar, Elche no es pueblo, sino ciudad, desde que el rey Amadeo le dió este título, bien merecido. Pero eso no importa mucho en este caso. Por ver unas fiestas de ciudad, con la correspondiente Cabaigata, Certamen musical, corridas de toros, carretas de bicicletas y los indispensables Juegos Florales, no me movería de Valencia. Lo que vamos á ver en Elche no son vulgares fiestas de pueblo ó de ciudad. Es una cosa muy interesante (para nosotros, por lo menos), que no puede verse en ningún otro punto de España, ni en otro día del año más que en el de la Virgen de Agosto. Hay que afrontar los rigores de la canícula en un país salido de suyo; pero no hay otro remedio, si queremos gozar del extraño espectáculo de una representación dramática dentro de un templo.

—Si, algo he oído hablar de un Auto Sacramental...

—No confundir las especies. Auto Sacramental no. Esos autos, como su nombre indica, se representaban en honor del Sacramento Eucarístico. Lo de Elche es dramático sagrado, que figura la muerte de la Virgen María, y que se canta aún hoy con la misma letra y la misma música que en la Edad Media. No se ha conservado en España ninguna otra de esas funciones, á las que servía de escenario el recinto de los templos.

—Es cosa curiosa, en efecto.  
—Curiosísima, aún para aquellas personas que no están consagradas, como los socios de *Lo Rat Penat*, al estudio de nuestras antiguas instituciones y costumbres, siendo muy de aplaudir la constancia y el entusiasmo con que Elche conserva esta fiesta tradicional.

Tiene lugar todos los años en su iglesia mayor, que es un templo muy espacioso y elevado, con grandes tribunas sobre las capillas, como si estuviese construido para este espectáculo. El drama tiene dos partes. La primera de ellas se representa la víspera de la Asunción por la tarde, y la segunda el día de la fiesta, por la tarde también.

Cuando se aproxima esta fecha, transformase el templo en teatro. Retíranse de las capillas los ornamentos sagrados y hasta el ara de los altares, para evitar profanaciones. Cúbrese la cúpula con un lienzo en el que está figurado el cielo, y oculta la tremoya para la representación maravillosa; debajo de él, en el centro del crucero, se construye un modesto tablado (*cadafal*), ceñido por barandilla con balaustrados de madera; en él se coloca el lecho imperial para la Asunta. Del tablado hasta los pies de la iglesia baja una suave rampa de madera también con barandilla. Es el *andador*, por donde llegan al tablado los personajes del drama sagrado. En el *cadafal* hay cuatro sillones para el arcipreste y otros sacerdotes de la parroquia, y junto á él otro tabladillo ó estrado para el Ayuntamiento. El caballero *porta estandarte* y los dos señores *electos*, que son los que dirigen la famosa fiesta, tienen asientos preferentes junto al *andador*, lo mismo que las dos señoras camareras de la Virgen. En largas y apretadas filas llenan todo el espacio disponible bancos, sillas, banquetas, toda especie de asientos, y aunque se dan billetes para ocuparlos, la confusión es grandísima. Desde mucho antes de comenzar la función acude el gentío, irreverente y vocinglero por el mismo ingenuo afán de presenciársela. Los huecos que dejaron libres los asientos están atestados de espectadores sudorosos y jadeantes. Encámanse sobre los altares, abrázense á las columnas: todo lo llenan. El calor de la canícula, que atiza en Elche un sol casi africano, crece con las apreturas y el vaho de aquel inmenso montón de carne humana; pasan de mano en mano los botijos y las garrafas, y agitan sin cesar el ambiente caldeado de los abanicos, que como oportuno obsequio, regala el Ayuntamiento á los invitados para la fiesta.

De pronto callan todos, miran y escuchan. Comienza la función. La Virgen María, con las manos juntas, cubierta con holgado manto azul, sube al *cadafal*, acompañada por las dos

Marías mudas y un coro de ángeles. La Madre de Dios, representada por un niño, se arrodilla y canta, con su voz infantil, de timbre agudo, una especie de salmodia monótona y triste, que recuerda las arábegas melopeas. La letra está escrita en correcto valenciano de los siglos XIV ó XV. Afíge á la Virgen la pérdida de su hijo; reza contemplando el huerto de Getsemani, la cruz del Redentor y su sepulcro, figurados en varios sitios de la iglesia, y expresa su deseo de morir. Abrese entonces el cielo, y baja de él un globo azul con franjas de oro, á los sones de la música, y entre las aclamaciones de la multitud Aquello es la *magrana* (granada), que se abre, dejando al descubierto al ángel que va dentro de ella. El celestial mensajero saluda á la Virgen, le anuncia que á los tres días morirá, para ser coronada en la Gloria, y le da una palma de oro, encargándole que la lleven delante de su cadáver cuando hayan de enterrarlo. María le pide una merced: que vengan los Apóstoles para la hora de su muerte. Concédeselo el ángel y vuelve al cielo. Entonces el caballero *porta-estandarte* y los dos electos van á buscar á los Apóstoles, reunidos en la cercana ermita de San Sebastián, que sirve de vestuario á todos aquellos actores. Llega primero San Juan, á quien entrega la palma la Virgen. Viene luego San Pedro, y siguen los demás. Todo el diálogo es cantado: la antigua poesía valenciana solemne y severa, se enlaza de un modo extraño con el latín litúrgico. Después de muchas lamentaciones y ceremonias de los Apóstoles, la Virgen figura morir, y por arte de *tramoya*, el niño que la representa es sustituido en el lecho monumental por la propia imagen de Nuestra Señora. Aquel es uno de los momentos más sensacionales de la fiesta: el cielo se abre otra vez y baja el *Ara-Caeli* (altar celestial). Sobre una peana de oro está en pie un ángel, vestido de blanco. Acompañándole cuatro querubines tocando el arpa y la guitarra El ángel desciende á bajar el *Ara-Caeli* de María (representada por una pequeña efigie de la Virgen) y la sube al cielo, repitiéndose, mientras dura la triunfal ascensión, el estruendo del órgano, de las músicas, de las campanas, en otros tiempos las salvas de la artillería, y siempre la aclamación popular.

El segundo acto representa el entierro de la Virgen. Es la escena mejor compuesta del drama sacro musical. Los Apóstoles (menos Santo Tomás), las Marías, coros de Angeles y de Elegidos, veneran el cadáver de la Virgen, besan sus pies, alternan las plañideras copias con el salmo *In excelsu Israel*, y por fin, todos, con sendos ciriales en las manos, forman la procesión del entierro, llevando los Apóstoles en brazos al sagrado cuerpo, hasta dejarlo en el sepulcro (un hueco abierto en el tablado). En aquel instante vuelve á bajar el *Ara-Caeli*, llevando el ángel el alma de la Virgen, y con una especie de villancico, de estructura muy sencilla y expresiva, invita á la Esposa celestial para que suba á su eterno reino. Interrumpe momentáneamente la acción un incidente algo cómico. Llega Santo Tomás, todo azorado, por haber hecho tarde, para asistir al entierro, y se excusa diciendo que las Indias lo han ocupado. El fin del drama se aproxima. Remóntase el *Ara-Caeli* lenta y solemnemente; pero ya no va el ángel en aquel aéreo trono: lo ha reemplazado la imagen de la Virgen, saluda por los vitores del pueblo devoto, que crecen y se multiplican al ver que desciende otro grupo, representando la Santísima Trinidad. El Padre Eterno lleva en las manos una corona imperial, y suspendido en medio del espacioso templo, que parece temblar con la repercusión del clamoroso vocerío, entre lluvia de flores y oropeles, cuando la imagen llega á su alcance, coloca en su cabeza la corona.

Concíbese fácilmente el efecto que en otros tiempos de fe sencilla y apasionada produciría ese espectáculo sobre un pueblo de viva imaginación. Hoy parecerá á muchos profano y anaacrónico; pero, por eso mismo, como extraña supervivencia de otras edades, es más interesante.

—En efecto es interesante todo eso. Con lo que usted me dice, ya sé algo,

que no sabía, sobre la fiesta de Elche. Ahora le que yo quisiera (y supongo que lo mismo lo desearán muchos lectores de *Las Provincias*) es que nos refiriese desde allí sus impresiones personales.

—A eso no me comprometo. Haré lo que pueda; porque después de sudar la gota gorda en esas funciones, que por calurosas retraen á muchos de ir á verlas, temo que no me queden fuerzas ni alientos para coger la pluma.

VALENTINO.

#### Hablan los marinos

Dice *La Correspondencia de España*: «A propósito del proyecto de viaje marítimo de S. M., se ha hablado bastante en determinados círculos de las cosas de marina, relacionándolo con las repetidas desgracias de que es objeto hace tantos años.

—Desengañese usted—nos decía un entendido oficial de la armada—por lo mismo que yo soy del oficio—tengo más autoridad para expresar mis censuras.

#### Nadie responde

Mientras aquí no haya alguien que se atreva á exigir la responsabilidad debida una vez siquiera á quien la tenga en estas catástrofes no lograremos marina.

Y cuidado, que al censurar á mis compañeros de profesión, no pongo en tela de juicio, ¡Dios me libre de semejante injusticia su hidalguía, su valor su buena voluntad; nada de lo que un hombre de honor puede estimar más; pero, hablemos francamente: esto nada tiene que ver con su pericia, y ésta es la que hay que poner en claro cuando llegan accidentes como los que con tanta frecuencia lamentamos.

#### El caso del «Lepanto»

Mientras existan casos como, por ejemplo, el del *Lepanto*, que después de tardar varios años en construirlo, cuando apenas hace cuatro que se terminó, se le da ya por inservible, sin que se haya podido averiguar la causa, mientras esto suceda no habrá marina.

Pues qué, ¿en cuatro años se hace inservible un barco de esa clase? ¿En quién consiste la falta? ¿Cómo se construyó? ¿Quién le dió por bien concluido? ¿Quién hizo los planos y quién los modificó?

El segundo lugar—decía nuestro interlocutor—cuando acontece una de estas catástrofes no aparece jamás ningún responsable: la catástrofe siempre se debe á circunstancias fortuitas ó á malas condiciones del barco; como si por que resultase alguien responsable de descuido ó de negligencia, peligrase el honor de la marina.

Ese está mucho más alto, y nadie ha pensado jamás en atacarle, sino en buscar los medios de conservarle y engrandecerle, si en él cupiera engrandecimiento.

Así se da el caso—continuó nuestro digno interlocutor—de que un oficial (no dió nombre ninguno) tiene la desgracia de que se le pierda un cañonero en un bojo, y no resulta responsable en modo alguno.

Otro tiene la mala suerte de que al salir de un puerto su barco roza con la escollera y sufre importantes averías, y tampoco, afortunadamente para el que le mandaba, resulta responsabilidad de ninguna especie.

*Et sic de ceteris*. Mientras esto sucede, no habrá, ni puede haber marina.

#### El desengaño de Sivella

Creímos que el señor Sivella haría algo en este ramo, pero—no sé si para otro empeño servirá el señor presidente del Consejo, no me meto en política para éste no sirve poco ni mucho. Se ha redeado de los mismos elementos que antes, y continúan las mismas prácticas y el mismo no hacer nada.

No quiero hablar de cosas que atañen á la administración de la marina, porque habría de ser muy largo; pero lo que sí creo es que urgen tres soluciones:

#### Soluciones

Primera. Que el Cuerpo general de la armada no lo haga todo: que sean marinos, pero no artilleros, ingenieros, todo, en fin, lo que hay que ser en la armada, y para lo cual se

necesitan tantos conocimientos, que es imposible que un hombre los adquiriera en tan poco tiempo.

Segunda. Que los marineros naveguen; que no se estén fondeados en los puertos, en comisiones de servicio y en destinos sedentarios, sino que éstos sean desempeñados (en todas las oficinas de marina) por aquellos que, cansados ya de navegar, prefieren la vida cómoda y tranquila del bufete á la enérgica y activa del mar. Así debe de ser, y el que no la quiera así, que no sea marino.

La tercera... la tercera casi no me atrevo á decirlo, porque es muy fuerte; pero, en fin, es muy necesaria, y allá va.

La tercera cosa indispensable es: prescindir de todo lo antiguo, barcos y personas, y echar mano, para formar marina, de la gente nueva, entre la cual la hay de mucho, de muchísimo mérito.

Y conste—termino diciendo—que á mí no me vendría ninguna ventaja con las medidas que propongo.

Yo... ya estoy retirado.

Dábanos ya por terminada nuestra tarea, después de las anteriores manifestaciones, cuando quiso la suerte que encontráramos á otro distinguido marino, el cual, respondiendo galantemente á preguntas nuestras (que omitimos por brevedad), nos dijo lo siguiente:

Lo del «Carlos V»

«Sí, señor; están en mal estado más de 7.000 tubos de los condensadores del Carlos V, es decir, ya será mayor el número de los inútiles, ó al menos averiados; porque esto de los 7.000 era hace algún tiempo. Ahora será más el número quizás. El barco tiene 18.000. Claro es que puede andar, según decía un periódico ministerial, como anda el Pelayo, no obstante tener rota una pala de la hélice, como anda una persona con una pierna imperfecta, anda, sí, pero coja.

En cuanto á pericia en los oficiales y maquinistas de la armada, hay que distinguir dos cosas: el navegar, cosa buena y necesaria por sí, y los ejercicios de marina militar, de marina de guerra.

¿Qué práctica han de tener los encargados de disparar los cañones, por ejemplo, si apenas hacen ejercicios ni práctica alguna?

El carbón de la escuadra

Ocho mil toneladas de carbón se agotan cuando más para prácticas, mente hace en sus carboneras 1.700 toneladas y tiene para siete días.

El Pelayo hace 1800, y tiene para un tiempo análogo; de modo que ponga usted siquiera cuatro barcos haciendo prácticas, y resultará que apenas hay carbón por una semana.

De este modo, ¿cómo ha de haber maquinistas? Lo extraño es que haya alguno.

Por consiguiente, téngase todo esto en cuenta para no echar toda la responsabilidad de las desgracias de la marina sobre quien seguramente, aunque tenga alguna parte de ella, no la tiene toda, ni mucho menos.»

## Carta

y oración de Margarita

La Reina Margarita ha dirigido á monseñor Boudmelli, obispo de Milán, la siguiente carta, incluyendo la oración dedicada á la muerte de su consorte el Rey Humberto, para que la autorice debidamente:

«Monseñor: Sé muy bien que con el corazón, con el pensamiento, estáis á mi lado en estos momentos terribles en que el Señor quiere poner á prueba toda la Italia. Sé igualmente que vuestro pensamiento y sus oraciones son para él, para nuestro pobre Rey, que tanto amaba á su pueblo, que ha caído atravesado por tres balas disparadas por una mano italiana.

¡Qué horror!

El señor ha querido, en su misericordia, evitarle la inmensa amargura, para él harto terrible y dolorosa, de saber que la mano parricida era italiana y que los disparos hechos contra su persona sagrada fueron por un súbdito suyo.

He pensado (y creo que Dios me ha ayudado en ello) escribir una oración dedicada á nuestro Rey que todos podamos recitarla para encomendar su alma.

La escribí tal como la pensaba, con el corazón, y sencilla, para que todos la comprendan.

Ahora, y en primer término, creo que es de necesidad el permiso y la aprobación de un obispo para divulgarla, y he pensado en vos, á quien tanta veneración profeso desde lo más hondo de mi corazón.

Os ruego que hagáis copiar é imprimir esta oración, y que al divulgarla la recomendéis en memoria de mi señor y Rey, con el fin de que todo el pueblo rece por él. Que sepan también que soy yo quien la ha escrito, y acaso por el cariño que á pesar de mi falta de mérito, me dispensa el pueblo, la recitarán con buena voluntad.

Cuando oréis por la memoria de nuestro buen Rey, hacédo también por mí, por mi hijo el Rey y por toda nuestra familia.

Recibid el testimonio de mi afecto y de mi verdadera veneración, al mismo tiempo que me repito de vuestra eminencia, su devota.

MARGARITA DE SABOYA.

Oración á la memoria del Rey Humberto, mi señor y amantísimo consorte.

¡Señor! Hizo sólo el bien en este mundo. No guardó rencor á nadie. Perdonó á cuantos le hicieron mal. Sacrificó su vida al cumplimiento del deber y al bien de la patria. Hasta que exhaló su último aliento no se ocupó más que en cumplir su misión.

Por aquella roja sangre que vertió por sus tres heridas; por las obras de bondad y de justicia que realizó, ¡oh, Señor, justo y piadoso! recíbido en vuestros brazos y concedédele el premio.

Stabat Mater. De Profundis.

A esta oración precede el siguiente Rosario:

Credo. Pater. De Profundis.

Porque fué para todos misericordioso siguiendo vuestros mandatos, ¡oh, Señor, sed para él misericordioso y concedédele la paz eterna!

Credo. Pater. De Profundis.

Porque sólo amó la justicia, ¡piedad, Señor, para él!

Credo. Pater. De Profundis.

Porque perdonó siempre á todos, ¡concederle, Señor, el perdón por los errores inevitables de la humana naturaleza!

Credo. Pater. De Profundis.

Porque amó á su pueblo y tuvo por único pensamiento el bien de la patria, ¡recíbido, Señor, en la patria de vuestra Gloria!

Credo. Pater. De Profundis.

Porque fué bueno hasta exhalar su último suspiro y murió víctima de su bondad, ¡concedédele, Señor, la corona de los mártires!

Los sucesos de China

Un telegrama de nuestro ministro

Tsinayamen 7.—Al ministro de Estado.

Nuestra legación solamente pequeño daño hasta ahora.

Peligro no cesará hasta llegada fuerzas socorro.

Viaje propónenos Tien-Tsin, probablemente para evitar entrada tropas extrajeras Pekin.

Suplico telegrafien Cologan Wei Hai Wei.

Salud ánimo, excelentes. — Cologan.

Se supone en el ministerio de Estado que el punto en que está expedido el telegrama de nuestro ministro en Pekin, señor Cologan, sea un barrio de la referida capital ó el palacio en que está reunido el gobierno chino.

Búscase la forma de contestarle.

El telegrama ha venido cifrado con arreglo á la clave del ministerio de Estado.

El señor ministro de Estado ha telegrafado á Wiesbaden, donde se encuentra la familia del señor Cologan, trasladándole el anterior despacho.

Un despacho del ministro francés en Pekin.

Paris 9.—El ministro de Negocios extranjeros, monsieur Delcassé, ha recibido por mediación del embajador de China el siguiente despacho del representante de Francia en Pekin, Mr. Pichon:

«Shanghai 9.—El cuerpo diplomático ha sido informado por el gobierno chino de que las potencias han pedido muchas veces nuestra marcha á Tien-Tsin, con escelta, y nos pide que arreglemos las condiciones de la marcha y fijemos fecha.

«Hemos contestado al Tsung-li-Yamen que no podemos abandonar nuestro puesto sin instrucciones de nuestros gobiernos, á las cuales nos atenderemos.

«Debo manifestaros que no nos alejamos de Pekin si nuestras fuerzas extranjeras no vienen á buscarnos.

«Estas fuerzas deberán ser en manera suficiente para garantizar la seguridad del convoy de 800 extranjeros, de ellos, 200 mujeres y niños, 50 heridos y más de 3.000 cristianos indígenas que no podemos abandonar á la matanza.

«En ningún caso será admisible la escolta indígena.

«Espero que mi telegrama cifrado núm. 1, del 3 de Agosto, os haya sido transmitido.»

«Nota. Este telegrama núm. 1, no se ha recibido, Delcassé.»

Los peligros del desembarco de los ingleses.

Washington 9.—El cónsul americano en Shanghai telegrafía que los ingleses, con fuerzas considerables, efectuaron un desembarco para proteger la concesión extranjera.

El cónsul americano no protestó, pero dice que los mercaderes de Shanghai temen que el desembarco sobreejecute á los chinos enemigos de los extranjeros.

El gobierno americano no protestará de este acto de los ingleses, porque reconoce toda la fuerza del derecho que les asiste para proteger á sus nacionales cuando los cree en peligro.

Los que aceptan á Waldersee

Londres 10.—Dice de Berdin al Daily Mail que Francia, Rusia, Italia y Austria aceptan el nombramiento del general Waldersee, á quien se concederá facilidades muy amplias sobre los oficiales de todas las nacionalidades que intervienen en China para dirigir la campaña.

Congreso internacional

DE MEDICINA

La sesión de clausura.—Simpatías á España

Paris 9.—En la sesión de clausura de este grandioso Congreso, que ha tenido más de 12.000 adheridos, se aprobó con entusiasmo el acuerdo de los delegados de celebrar el próximo Congreso de Medicina en Madrid el año 1903, dando la presidencia al doctor Calleja.

En esta sesión no han hablado más que el presidente del Congreso y los doctores Calleja y Cortejarena.

El doctor Cortejarena dió las gracias en nombre de España, del Rey, de la Reina y del Gobierno, invitando á todos á asistir al Congreso de Madrid.

La Marcha Real fué oída y aplaudida por los concurrentes á la sesión.

El triunfo de Cajal

Paris 9.—El triunfo del eminente doctor Cajal es un verdadero acontecimiento y apenas se habla de otra cosa en Paris, en que no siempre se hace justicia á los extraños.

El premio de 6.000 francos que se le ha otorgado es único y fué creado por el último Congreso de Moscú para el sabio que presentara los trabajos más importantes para la ciencia y para la humanidad.

En la reunión de ayer, el presidente del comité alemán hizo un gran elogio de los trabajos del señor Ramón y Cajal, y se le adjudicó por unanimidad el premio.

La noticia fué acogida por todas las secciones del Congreso con entusiasta aplauso.

Los yanquis en Filipinas

El New York Herald publica en su número correspondiente al día 7 del actual una carta de su corresponsal en Manila, en la que describe aquélla situación en las Filipinas, y viene á decir en resumen, que lejos de estar terminada la guerra la continúan los filipinos con más vigor que nunca, impulsados por el odio que tienen á los americanos, mayor aún que el que sientan por los españoles.

Los americanos, dice el corresponsal, tienen en este momento 61.000 hombres distribuidos en las diferentes islas que forman el Archipiélago, dando guarnición á las 216 poblaciones principales.

Lo que las autoridades militares, añade, llaman desdenosamente «cuadrillas de bandidos», son frecuentemente partidas de guerrilleros filipinos de 600 á 800 hombres que están peleando continuamente. Los filipinos disponen de 20.000 fusiles y sus fuerzas operan por destacamentos en gran número de distritos.

Declara Concepción, el jefe de Estado mayor de Aguinaldo, que se equivoca grandemente todo el que crea que ha terminado la guerra, y dice: «habéis roto y dispersado nuestro ejército, pero ¿cuántos fusiles habéis cogido?»

«Nosotros tenemos nuestros cuarteles generales hasta en los mismos distritos en donde los tenéis vosotros los americanos.

«Nosotros tenemos nuestras revistas de inspección, aunque nuestros soldados se hayan puesto ahora sus ropas de obreros y se estén pacíficamente en sus hogares empleados en sus habituales faenas. Cuando vosotros os hayáis apoderado de nuestras armas, entonces podréis decir que la revolución ha terminado.»

Los indígenas, dice por fin el corresponsal, simpatizan con sus compatriotas que hacen la campaña y les ayudan con toda suerte de socorros.

La versión oficial de que la revolución está quebrantada y pacificada las islas, no es más que pura ficción.

Gran almacén de papeles pintados

DE JAIME HERNANDEZ Sucursal de Barcelona calle Canuda 28 Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo á 100.

Arrimaderos mates á 5 rs. rollo. Fondos liso desde 5 rs. rollo.

También se hacen cieles rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestrarios á domicilio.

NOTICIAS

De la capital:

Esta mañana en la iglesia de San Francisco se celebrarán solemnes exequias en sufragio del alma del doctor don Antonio José Pou y Ordinas, catedrático de Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona.

Dichos exequias serán costeadas por sus ex discípulos de esta ciudad.

Con tal motivo las paredes de aquel templo lo mismo que el altar mayor, han sido cubiertas con telas de crepón.

En el centro de la nave del templo ha sido levantado un severo túmulo.

Dada la estima con que era tenido por los alumnos mallorquines el sabio catedrático, no dudamos que dichas exequias se verán concurridas.

Por lo que pudiera convenir á nuestros lectores, publicamos las condiciones de una peregrinación catalana á Lourdes, que tomamos de unas hojas escritas en lengua catalana, las que contienen una hermosa excitación á realizar tan religioso acto.

Estas son las condiciones:

1.ª Los romeros saldrán de Barcelona para Francia, el día 10 del próximo Septiembre, (lunes) á las primeras horas de la tarde.

2.ª A todos cuantos manifiesten deseo de formar parte de la romería, se les comunicará en breve las ventajas y grandes economías que ofrecen las compañías de ferro carriles.

3.ª Los principales actos religiosos de la peregrinación, que se celebrarán en Lourdes el martes, miércoles y jueves, ó sea los días 11, 12 y 13 del próximo Septiembre, serán: presentación de los peregrinos á la Virgen, oficio solemne con sermón, comunión general, procesión de las «antorchas», función de plegarias mientras los enfermos estarán en las piscinas de curación, descubrimiento de la lámpara orrenda de la misma peregrinación de Catalunya, acto literario para ofrecer una corona poético-lírica á la Virgen de Lourdes. Despedida.

4.ª El viernes día 14 regreso á Barcelona.

5.ª Aunque sea la peregrinación en nombre de Catalunya, pueden tomar parte en la misma, en buenos sentimientos católicos, todos los españoles.

6.ª Para todo cuanto se ofrece, dirigirse al señor Secretario, calle de Pujol, 12, Mataró.

7.ª Hasta los últimos del presente Agosto, queda señalado el tiempo para tomar las contraselas de peregrino para tener derecho en los billetes de Francia y España; mas, si antes se reúne el número suficiente de peregrinos para el tren especial, quedarán inútiles las demás peticiones.

Anoche al son de una banda de música que recorrió las calles de Fiol, Platea y Plaza de Col, se procedió al nombramiento de clavero y mayordomos de la fiesta que los vecinos de las calles citadas se proponen celebrar el año próximo en honor á la Beata Catalina Tomás.

Dentro de algunas semanas se celebrarán en Madrid las oposiciones pre-

viamente anunciadas para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas.

Los aspirantes á dicha carrera deberán reunir los siguientes requisitos:

1.º Ser español y mayor de 18 años.

2.º No tener defecto físico que le inhabilite para el servicio.

3.º Observar buena vida y costumbres.

4.º Haber sido aprobado en el examen previo á que se refiere el art. 10 del reglamento del Cuerpo.

En el acto de la presentación de la solicitud documentada, los interesados deberán proveerse de la correspondiente papeleta de examen, previo abono de 40 pesetas en concepto de derechos.

Las oposiciones se harán en cuatro ejercicios, con arreglo á los programas aprobados por Real orden de 23 de Diciembre de 1895 y publicados en las Gacetas de Euzo de 1896.

Conforme dijimos se reunió ayer la Junta municipal de primera enseñanza acordando comunicar al señor Alcalde lo siguiente:

1.º Que á su entender los exámenes últimamente celebrados en las escuelas, si bien no fueron tan brillantes como era de desear, ha quedado demostrado que la instrucción no se encuentra en el estado de abandono como de público quería suponerse.

Además la Junta no da la culpa de las deficiencias encontradas, sino á los maestros sino también á los padres quienes generalmente no procuran que sus hijos estudien y asistan con puntualidad á las clases, sino que por el contrario los retiran de ellas para destinarlos al trabajo.

2.º Proponer que el Ayuntamiento dedique 500 pesetas anuales para premios á los alumnos.

3.º Cambiar de locales á las escuelas de niños de la plaza de la Merced, la de niños y niñas del Molinar de Levante, la de niños del Terreno y la de niñas de la Indioteria, por considerar que no reúnen las condiciones pedagógicas é higiénicas apetecidas.

El día 23 de Septiembre próximo, á las diez de su mañana, tendrán efecto en la Casa Consistorial de Sóller las subastas para la construcción de tres trozos de mias en el calle del Mar de aquella villa, el primero comprendido desde el torrente denominado de Joan Deyá, hasta el portal de la casa almacén de don Miguel Colom; el segundo de este punto hasta frente á la casa número 54 y el tercero desde el número 54 al número 5 de la misma calle.

Dichas subastas se celebrarán con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de dicha corporación y bajo los tipos de 2.750, 2.500 y 2.000 pesetas respectivamente, advirtiéndose que no serán admitidas las proposiciones que excedan de dicha cantidad.

El Comisario de guerra de la plaza de Manon ha señalado el día 12 de Septiembre próximo para la celebración de los concursos para adquirir los artículos necesarios para el consumo de las Factorías de Subsistencias y utensilios de aquella plaza.

La Sociedad arrendataria del monopolio sobre la pólvora y materias explosivas, ha nombrado á don Buenaventura López Morenilla, para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre dichas materias y perseguir el contrabando y defraudación.

El Recaudador de la zona única del partido de Ibiza, ha señalado los días que á continuación se expresa, para la cobranza de las contribuciones territorial é industrial, correspondientes al tercer trimestre de 1900: Ibiza, del 15 al 19 del actual; Formentera, del 20 al 23; San Antonio, del 27 al 31; San José, del 20 al 23; San Juan Bautista, del 27 al 31, y Santa Eulalia, del 24 al 27.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, advirtiéndole á los contribuyentes por el impuesto sobre derechos reales que no han hecho efectivas sus cuotas respectivas que quedan incurridos en el recargo del 5 p 3 sobre las mismas, pudiendo satisfacer dichas cuotas y mencionados recargos dentro el plazo de tres días.

El Alcalde de Campos, ha remitido á este Gobierno de provincia, la liquidación de las cuentas municipales correspondientes al segundo trimestre del año actual.

Leemos en un diario catalán que próximamente se estrenará en Londres el drama original de don Angel

Guimera Terra Baixa, traducido al inglés por Augusto Harper con el título de The Wolf of the Lowland.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Santa María, haber detenido a un vecino de Santa Eugenia presunto autor de haber agredido con un palo a otro, produciéndole varias heridas en la cabeza de pronóstico reservado.

Por la de Alcudia fueron puestos a disposición del juez municipal de la misma un hombre y una mujer presuntos autores de la sustracción de varios pinos y cierta cantidad de almenaras a un convecino.

La de los puestos de Santa Margarita, Artá y Saneillas, han denunciado a los Alcaldes respectivos a varios sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

Con destino a Barcelona, salió de nuestro puerto anoche a las ocho el vapor Mallorca, llevándose 120 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban don Rafael Moll, don Antonio Albareda, el comerciante don Juan Bosch y el capellán castrense don Guillermo Puig.

Terminada la descarga de carbón mineral, salió de este puerto ayer tarde a las dos, el vapor sueco Nicolai con destino a Valencia.

En una Real orden últimamente dictada, se recuerda a los individuos sujetos al servicio militar, a quienes el gobierno autoriza para residir en el extranjero, la obligación en que están a su llegada a los puntos donde fijen su residencia ó se hallen de tránsito, de presentarse en el consulado de España a inscribirse en los registros.

Esta mañana a las nueve y media debe tener efecto en esta Audiencia, la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Gregorio Socias, Matias Ribas y Juan Rosillo.

Los dos primeros procesados estarán defendidos por el abogado don José Socias y el último por don Tomás Munstener, y representados por los procuradores don Rafael Ramis y don Bernardo Gomila.

Se halla en pésimo estado el piso de las dos rampas que desde la puerta de la Portella dan acceso a la muralla.

En su vista llamamos la atención de la autoridad militar para que se proceda cuanto antes a su recomposición.

El señor comandante de la guardia municipal, castigó ayer con una fuerte multa al dueño del perro que el domingo por la noche atropelló a una niña en la calle de Vaiseca.

Ayer por la mañana fué puesto a disposición del Juzgado el ginete que montaba el caballo que en las carreras celebradas el domingo en la explanada de Can Perantoni atropelló el guardia municipal Juan Font, de cuyo hecho dimos cuenta ayer.

Por falta de asistencia de los señores concejales no pudo reunirse ayer en primera convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad.

En su vista se reunirá mañana, y es casi seguro que dicha sesión tenga que durar algunos días dada la importancia de los asuntos que en ella deben discutirse.

Entre éstos figuran los presupuestos para el año próximo, una comunicación del señor Fontseré sobre aplazamiento de los trabajos para el alumbramiento de las aguas, la rebaja de la cuota provincial y la petición del monte de Bellver y el huerto del Rey.

El señor Gobernador civil de la provincia pasó ayer a visitar a la esposa del guardia municipal Juan Font, herido en las carreras celebradas el domingo último en la explanada de Can Perantoni entregándole 50 pesetas de su peculio particular.

No podemos menos de aplaudir la conducta de nuestra primera autoridad civil, por el acto caritativo llevado a efecto.

Precedentes del extranjero fueron despachados en las Aduanas de la Península e islas Baleares durante el mes de Junio último, 19 cargamentos con 18 571.620 kilogramos de trigo.

Se despacharon también nueve cargamentos con 1.031.147 kilogramos de cebada y treinta y seis cargamentos con 3.744.415 kilogramos de maíz.

Habiéndose suscitado dudas sobre la partida del Arancel con que deben regirse los fieltros de yute y cáñamo para maquinarias se ha resuelto que los

que se destina a la fabricación de azúcar, deben pagar por la partida señalada con el número 302 del arancel.

Por descuido dejamos de hacer constar en nuestro número del domingo que el Registrador de la propiedad declarado incurso en un recargo por el Tesorero de Hacienda, es de Ibiza.

Hacemos gustosos esta declaración para que nadie pueda creer que se trata de don Mariano Blanco, registrador de la Propiedad de esta capital, diligente funcionario cuya actividad siempre ha merecido los elogios de todos sus jefes superiores.

Nos comunican de Sineu que en la mañana de atayer se declaró un incendio en el barrio denominado Son Ratet.

Inmediatamente se personaron en el lugar de la ocurrencia las autoridades y gran número de vecinos, quienes lograron dominar el fuego al cabo de una hora y media, habiendo logrado salvar todos los graneros, como también el que el fuego se propagase a una casa vecina.

Las pérdidas consistieron en unos veinte quintales de paja y despoje de un tejado. Aquellas se calculan en unas 200 pesetas.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

Bibliografía

El número de la revista en colores Iris, correspondiente a esta semana, puede citarse como modelo de información al par que de belleza artística. Contiene numerosas reproducciones fotográficas de la muerte y entierro de Lagartijo, las ferias de Valencia, los reyes de Italia, etc.; preciosos artículos de actualidad, cuentos y poesías; historietas, crónicas, una interesante Pepitoria y el pliego correspondiente del Robinson Crusoe de Paget, cuya ilustración es de lo más notable que se conoce. Las páginas en color son admirables.

Iris realiza al pie de la letra el imposible de ser cada número más perfecto que el anterior, ocupando por ella, a pesar de su económico precio, un puesto envidiable entre las primeras publicaciones de Europa.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Empezan en Santa Catalina de Sena, al feliz tránsito y gloriosa Asunción de la Virgen. A las nueve de la mañana se expondrá el Santísimo, a las diez misa mayor cantada; por la tarde a las siete rosario, meditación con misa y la reserva.

Otras funciones

En la Santa Iglesia Catedral, al anochecer se cantarán completas en preparación a la fiesta de la Asunción de la Virgen.

En San Francisco de Asís, a las siete y media de la mañana se practicará la devoción de los trece martes de San Antonio, y se repetirá al anochecer después de rezada la corona.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca. En día 19 del actual señalado para una corrida de toros en ésta se efectuarán los trenes siguientes:

De Palma a Manacor a las 7'40 mañana, 2 t., 7'30 y 8 n. De Palma a Felanitx a las 7'40 mañana, 2 t. y 8 n. De Palma a La Puebla a las 7'40 m., 2'30 t. y 8 n. De Manacor a Palma a las 2'30, 6'30, 12 m. y 5'15 t. De Felanitx a Palma a las 6'40 mañana, 12'15 y 5'25 t.

En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función.

Se despacharán también billetes de 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p. del precio de la 2.ª clase a los que al tomar el billete del tren tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición. Palma 10 Agosto de 1900.—El Director General sustituto, Sebastián Felis.

CORONAS MORTUORIAS

Depósito especial para Balseares. PRECIOS DE FÁBRICA Elegante y variado surtido. LOPEZ, Quint 4, Palma de Mallorca.

Últimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

Table with columns for VALORES PUBLICOS, listing various public securities and their prices.

Boletín meteorológico

Meteorological data for the day of 13th August, including barometer, temperature, wind, and humidity.

HOSPITAL PROVINCIAL

Table showing hospital statistics for August 10th, 1900, including admissions, discharges, and deaths.

ESTADÍSTICA

Statistical information regarding births, deaths, and marriages in the region.

VENTA

Notice regarding the sale of various properties and goods.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Represalias

Madrid 13 a las 9'40 m. Hong-Kong — El pueblo de Canton teme el ataque de los alemanes.

Se cree que tomarán sangrientas represalias por el asesinato de su embajador.

La ciudad permanece tranquila mientras no se aumenten las fuerzas navales extranjeras.

Las baterías chinas harán fuego sobre cualquier buque que remonte el río. La región Si kiang está completamente sosegada.

En Wuchan han aparecido pasquines en los que se acusa a los europeos de fabricar petróleo con huesos de chinos.

Chinos y europeos

Madrid 13 a las 10'55 m. París. — El representante de la China en esta capital ha pedido al ministro de Relaciones Exteriores M. Delcassé, que los gobiernos europeos influyan para que sean trasladados los diplomáticos de Occidente a Tientsin.

El ministro francés contestó que es preciso se asegure la vida de los representantes de las naciones europeas dejando llegar a las tropas aliadas a Pekin para proteger las legaciones.

El marqués de Campóo.—Cuestión panadera.

Madrid 13 a las 2 t. A las seis de la tarde marchará el marqués Aguilar de Campóo a San Sebastián.

Una comisión de los panaderos huelguistas ha visitado al señor Hernández y le han solicitado que incluya a los señores Gobernador y Alcalde en la comisión de fabricantes y de obreros que intervenga en una honrosa transacción.

Los obreros se hallan en buenas disposiciones para terminar la huelga.

Soldados a China.—Huelga terminada.

Madrid 13 a las 2'5 t. Rusia.—Se han contratado con una sociedad de navegación danesa un transporte que lleve a la China 10.500 soldados.

Havre.—Ha terminado la huelga de fogoneros con la intervención del ministro de Marina.

Se han reanudado los trabajos de carga en el muelle.

Alemania a Inglaterra

Madrid 13 a las 4 t. Londres.—El comandante del buque austriaco Manaterem encuéntrase en Taku.

Telegrafía que, después de tomar Yangtsun, los aliados hicieron alto tres días.

La prensa de Alemania protesta de la intervención de Inglaterra que espera extender la influencia yankee.

Mencheta

Notice regarding the sale of various properties and goods.

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Una noticia

Madrid 13 a las 7'50 n. San Sebastián — Ha zarpado el yate Giralda llevando a bordo a los Reyes y los señores Dato y Morgado.

El señor Silvela se embarcará a bordo de otro buque.

Dichos buques regresarán a las ocho de la noche.

Naufragio

Madrid 13 a las 7'55 n. El naufragio del torpedero francés en aguas de Trafalgar se debió a un error en la maniobra.

En dicho naufragio perecieron cuatro oficiales y cuarenta hombres.

Choque de trenes

Madrid 13 a las 9'10 n. Un despacho de Roma da cuenta del choque de trenes ocurrido en el punto denominado Puente de Saleno, distante unos 12 kilómetros de dicha población.

En uno de los referidos trenes iba el Duque Pedro de Rusia con su esposa y la comisión turca que estuvo en los funerales del Rey Humberto.

De resultados del choque hay 10 muertos y 40 heridos, entre ellos 15 graves.

El Duque y la comisión han quedado salvados.

Declaración del señor Dato

Madrid 13 a las 8'40 n. San Sebastián.—El señor Dato ha declarado que antes de regresar la Corte a Madrid, se decretará la terminación de la legislatura, convocando la nueva para primeros de Noviembre próximo.

Ha desmentido que existan disgustos de ninguna clase, entre el Gobierno y los señores Martínez Campos y Pidal.

Disposición.—Banquete

Madrid 13 a las 11 n. S. M. la Reina ha dispuesto que solo se hagan recepciones populares en Bilbao, Santander, Gijón, la Coruña y Vigo.

El Embajador alemán ha preguntado la fecha en que los Reyes estarán en el Ferrol.

Esto revela la sospecha de que se enviará algún buque alemán a saludarlos.

Los heridos.—Otras noticias

Madrid 13 a las 11'15 n. Continúan mejorando los heridos del crucero Infanta Isabel.

Un buque alemán irá a Bilbao a saludar a los Reyes.

El Consul de los Estados Unidos ha teleografiado que las legaciones de Pekin están sitiadas.

Roma.—Los Reyes han acudido al lugar donde ha ocurrido el choque de trenes, socorriendo a los heridos.

Mencheta

Notice regarding the sale of various properties and goods.

Nicolás Ticoulat

Notice regarding dental services and artificial dentures.

Confirmado por la práctica

Notice regarding medical treatments for stomach ailments.

La Confeitería Frasquet

Notice regarding a confectionery shop.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898. De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 23 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

AGOSTO

14

1193.—Enlace de Felipe Augusto con Ingelberga de Dinamarca.

MARTES

225 | Stos. Eusebio pro. cfr. y | 140 Demetria. — Vigilia. — Ayuno con abstinencia de carne.

AGOSTO

15

1636.—Los españoles se apoderan de Corbre.

MIÉRCOLES

226 | La Asunción de Nuestra | 139 Señora Stos Arnulfo, obispos cfs. — B. papal en San Agustín.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona Mes de Agosto

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Ciudad de Cádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Monserrate», directamente para New York, Habana y Veracruz. Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y despachos directos. Línea de Filipinas.—El 11 saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Hong-Kong y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia. Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Agosto de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor «México», directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Cozmoel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo. Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «X», Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Cervecería Lionesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico. La misma se despacha para casas particulares á 0'50 pesetas litro. Igualmente encontrarán en dicho establecimiento toda clase de refrescos, botellas de Cerveza de todas clases y en particular la renombrada Munich estamada tan agradable al paladar para almuerzos y comidas.

Cervecería Lionesa

Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético ROVER. Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS PLAZA DE ANTONIO MAURA CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces. Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS. Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos. Venta al contado. 10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

JUAN GONZÁLEZ

Concesionario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina y La Última Hora

Tarifa de precios que empezará á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8. Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8. Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarse

Vapor directo de Palma á las Antillas Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

Sociedad en Comandita

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Veracruz y Tampico, con escala en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá el día 14 de agosto el vapor



CATALINA

Capitan: Don Eusebio Andraza. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínes y Pizana, San Juan 20, Palma.

Colmado LA PROVIDENCIA

Somos los únicos representantes en las Baleares para la venta de los productos que fabrica la renombrada casa de los señores G. Redell fils de París para los enfermos de Diabetes.

Acabamos de recibir los siguientes artículos:

Chocolates, harina preparada para hacer el pan, paquetes harina para hacer pastelería, paquetes surtidos de harinas de guisantes, de habas y de lentejas, paquetes sémola granulada superior, paquetes tapices primera calidad, cajas fideos extra-fina, esjás mescarones, cajas de pan en forma de pequeñas barras para la mesa y la sopa, tarritos azúcar escelsoior, cajas galletas petit fours para postres azucaradas.

JARABE DE HIPOFOSFITOS Gimbernati

11 años de continuado éxito!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA. Reconstruyente completo, tónico y anti-nervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc., etc. Frasco, 10 reales.

Farmacia del autor, Asalto 14, Barcelona. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortaleza y Agulló, Centro Farmacéutico Valenciana y demás bien surtidas.—III

Colección de documentos referentes á la Escuadra de Operaciones de las Antillas por don Pascual Cervera. Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.

Enfermos del Estómago

Usad las SALES JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtendréis el mismo resultado con mayor economía. Depósitos en Palma: Farmacia de don Juan Valenciana, don José Homes, Constitución 43, y Centro Farmacéutico.

LA IBERIA

Sociedad Mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo Pelayo 12, principal—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó ser descuidos áun cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asociados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros divididos serán proporcional á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegación en todas las provincias.—En la de Baleares, Francisco Genet, Unión, 44, entrecruce.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que no se invertía.

ABONOS ESPECIALES PARA

VIRA NARANJO ALMENDRO

ALBARICOQUE ALGARRROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Vison da don Bernardo Gámez Allño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Están toda clase de detalles para su empleo los señores Martínes y Pizana depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompé de Valencia.

TIENDA DE CORSES

LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARISIEN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinitos testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

COCINERA

Se busca una para servir á una familia que reside parte del año fuera de Palma.

Quien presentarse sin buenas referencias.

Informarán CENTRO ANUNCIOS.

Ka-ia-Kali

Ne más barro en la cara.

Hármase al cutis.—8 reales.

Depósito: Farmacia de V. Va lonzuela, Libertad, 10.

Barbero

En el establecimiento del S. Leiva, situada en la calle de San Miguel núm. 115, se necesita un oficial que sepa su obligación.

Sociedad «La Auxiliar»

Debiendo convocar la plaza de Consejo de la sociedad «La Auxiliar» de San Sordina, los socios de la misma que aspiran á ocupar la plaza deberán presentar sus proposiciones en pliego cerrado y antes del día 16 del corriente mes sujetándose al reglamento y pliego de condiciones que estará de manifiesto en el domicilio del Secretario de la expresada Sociedad. San Sordina 1 de Agosto de 1900.—Por acuerdo de la J. D.—El Secretario, Antonio Figuerola.

En Son Español

se vende una bonita casa de recreo, calle de Mas, número 41. Informarán, Rambla, núm. 9.